

Faisal, S. HI, M. HI

rumah tangga. Inilah beberapa pertanyaan yang ingin dielaborasi dalam tulisan ini dengan menggunakan pendekatan kualitatif yang bersifat deskriptif, kemudian dianalisis secara komparatif dan menggunakan penalaran deduktif (*istinbath*).

Kata Kunci: Keabsahan, Nikah, Misyar

A. PENDAHULUAN

Dalam pandangan Islam perkawinan merupakan salah satu bentuk ibadah kepada Allah swt. Karena perkawinan adalah sunnatullah dan sunnah Rasul yang bertujuan menciptakan keluarga yang tenteram, damai, dan sejahtera lahir dan batin. Hal ini sebagaimana firman Allah dalam al- Qur'an surat al-Rum ayat 21:

وَمِنْ آيَاتِهِ أَنْ خَلَقَ لَكُمْ مِنْ أَنْفُسِكُمْ أَزْوَاجًا لِتَسْكُنُوا إِلَيْهَا وَجَعَلَ بَيْنَكُمْ مَوَدَّةً وَرَحْمَةً
إِنَّ فِي ذَلِكَ لَآيَاتٍ لِقَوْمٍ يَتَفَكَّرُونَ

Artinya: Dan di antara tanda-tanda kekuasaan-Nya ialah dia menciptakan untukmu isteri-isteri dari jenismu sendiri, supaya kamu cenderung dan merasa tenteram kepadanya, dan dijadikan-Nya diantaramu rasa kasih dan sayang. Sesungguhnya pada yang demikian itu benar-benar terdapat tanda-tanda bagi kaum yang berfikir. (QS. al-Rum: 21).¹⁴²

Hukum Islam menentukan bagi seseorang suami yang telah melaksanakan sebuah pernikahan berkewajiban terhadap istrinya untuk memberikan tempat tinggal, memberikan nafkah, memenuhi segala haknya. Kewajiban yang paling pokok bagi seorang suami adalah memberikan nafkah kepada istrinya, sedangkan bagi istri, pemberian itu adalah hak yang mesti harus diterima.¹⁴³ Karena dalam ikatan perkawinan akan menimbulkan status dan peranan, sehingga akan menimbulkan hak dan kewajiban yang berupa

¹⁴² Departemen Agama, *Al-Qur'an dan Terjemahnya*, (Bandung: Diponegoro, 2006), h. 201.

¹⁴³ Mudjab Mahalli, *Menikahlah Engkau Menjadi Kaya*, (Yogyakarta: Mitra Pustaka, 2001), h. 259.

nafkah.¹⁴⁴ Apabila nafkah diberikan sebagaimana mestinya, tidak dikurangi maka akan dapat mendatangkan keharmonisan dan kebahagiaan dalam rumah tangga sebagaimana yang diharapkan.

Seorang wanita apabila telah bersuami, seluruh kebutuhan hidupnya menjadi tanggungan suaminya, walaupun ia seorang wanita kaya. Suamilah yang berkewajiban menanggung seluruh kebutuhan keluarga, suamilah yang dituntut untuk menyediakan tempat tinggal dan memikul seluruh biaya yang dibutuhkan oleh istrinya. Namun terkadang seorang wanita yang melaksanakan pernikahan tidak menuntut hak-haknya terhadap suaminya. Istri memberikan keringanan terhadap suami dari kewajiban memenuhi tempat tinggal, nafkah dan persamaan bagian antara isteri kedua dan isteri yang pertama (jika suaminya juga mempunyai istri lain), yang didasari dari sikap mengalah isteri kedua. Isteri yang terakhir ini hanya menginginkan keberadaan laki-laki yang biasa menjaga dan memeliharanya (dari kebutuhan biologis) dengan mengasihinya. Meskipun dia tidak memberikan kewajiban pemenuhan materi dan tanggung jawab secara maksimal. Namun, pemberian keringanan ini tidak menutup pada suami yang beristeri satu. Pernikahan semacam ini lebih dikenal dengan istilah pernikahan *Misyār*. Dalam pelaksanaannya, Seorang laki-laki tidak dituntut memberikan nafkah lahir kepada wanita dan tidak pula menyediakan tempat tinggal bagi para istrinya. Seorang suami dapat bebas dari kewajiban terhadap isterinya untuk memberikan hak-haknya.

Dalam masyarakat perkotaan di negara-negara Barat yang maju yang mana kaum perempuan kebanyakan memiliki karir dan ekonomi yang cukup bahkan berlimpah, sementara jumlah umat Islam berada pada posisi minoritas, pernikahan *Misyār* telah biasa dilakukan oleh masyarakat muslim tersebut. Biasanya setelah seorang wanita menjadi janda, kemudian ia kawin lagi dengan seorang laki-laki. Karena sang wanita memiliki rumah dan anak, maka sang suami yang menikahinya secara *Misyār* tersebutlah yang datang ke rumahnya setiap minggu satu atau dua hari. Sedangkan rumah yang ditempati sang wanita adalah rumah suami pertama yang telah meninggal atau rumahnya

¹⁴⁴ Muhammad Rifa'i, *Ilmu Fiqh Islam*, (Semarang: Toha Putra, 1998), h. 505.

Faisal, S. HI, M. HI

tujuan umum dari agama Islam yang *hanīf* (komprehensif).

Berkaitan dengan realitas permasalahan tersebut, maka ada beberapa hal yang menganjat yang perlu dicarikan jawabannya, yaitu: *Pertama*, apakah nikah *Misyār* ini benar memiliki kesamaan dengan nikah *Mut'ah* atau nikah wisata yang dilarang dalam Islam? *Kedua*,. Bagaimana perbedaan fatwa ulama kontemporer tentang hukum nikah *Misyār*? *Ketiga*, Bagaimana pandangan *Fiqh* klasik khususnya *Fiqh Syāfi'iyah* tentang pernikahan *Misyār* ini bila dikaitkan dengan hak dan kewajiban suami isteri dalam menjalin rumah tangga. Inilah beberapa pertanyaan yang ingin dielaborasi dalam tulisan ini dengan menggunakan pendekatan kualitatif yang bersifat deskriptif, kemudian dianalisis secara komparatif dan menggunakan penalaran deduktif (*istinbath*) dan deduktif (*istiqrāi*).

B. NIKAH MISYĀR DAN PERBEDAANNYA DENGAN NIKAH MUT'AH

Kata *Mut'ah* adalah term bahasa Arab yang berasal dari kata *mata'a* yang secara etimologi mengandung beberapa arti, yaitu kesenangan, alat perlengkapan, dan pemberian.¹⁴⁸ Nikah *Mut'ah* adalah sebuah pernikahan yang dinyatakan berjalan selama batas waktu tertentu.¹⁴⁹ Disebut juga pernikahan sementara (*al-zawāj al-mu'aqqat*).¹⁵⁰ Menurut Sayyid Sabiq, dinamakan *Mut'ah* karena laki-lakinya bermaksud untuk bersenang-senang sementara waktu saja.¹⁵¹ *Mut'ah* merupakan perjanjian pribadi dan verbal antara pria dan wanita yang tidak terikat pernikahan (gadis, janda cerai maupun janda ditinggal mati).

Dalam nikah *Mut'ah*, jangka waktu perjanjian pernikahan (*ajal*) dan besarnya mahar yang harus diberikan oleh pihak laki-laki kepada pihak

¹⁴⁸ Ahmad Warson Munawwir, *Kamus Arab-Indonesia Al-Munawwir*, (Surabaya: Pustaka Prograssif, 2002), h. 484.

¹⁴⁹ Cyril Glasse, *Ensiklopedi Islam*, Ghufron A. Mas'adi (terj.), (Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2002), h. 291.

¹⁵⁰ Sayyid Sabiq, *Fiqhu as-Sunnah*, h. 28.

¹⁵¹ *Ibid.*

tiga hari diharamkan dalam waktu tak terbatas.¹⁶⁰

Hal yang perlu digaris bawahi dari *Misyār* bahwa tidak memberikan batasan waktu dalam lafadz akad seperti yang terjadi dalam *Mut'ah* atau nikah Temporal. Akan tetapi *Misyār* memiliki dugaan atau kecenderungan untuk terjadinya perpisahan antara istri dan suami. Ini berarti *Misyār* secara esensi juga memberikan batasan akan usia perkawinan, meskipun terbuka kemungkinan akan terus berlanjut namun dalam probabilitas yang kecil.

Berdasarkan uraian yang telah penulis sebutkan di atas maka dapat disimpulkan bahwa terdapat persamaan dan perbedaan yang sangat mendasar antara nikah *Misyār* dan nikah *Mut'ah*, persamaannya adalah dari segi kedua pernikahan tersebut suami tidak memberikan nafkah kepada istrinya. Sedangkan perbedaannya adalah sebagai berikut:

- a. Sighat ijab pada nikah *Mut'ah* boleh dengan *Mut'ah* seperti *mata'uka*, sedangkan nikah *Misyār* tidak.
- b. Nikah *Mut'ah* dilakukan tanpa wali dan tanpa saksi, berbeda dengan nikah *Misyār*, pelaksanaannya harus ada wali dan saksi.
- c. Di dalam akad nikah *Mut'ah* terdapat pembatasan waktu, sedangkan nikah *Misyār* tidak.
- d. Ikatan pernikahan *Mut'ah* berakhir tanpa harus mengucapkan talak, akan tetapi ikatan pernikahan berakhir dengan sebab habisnya waktu. Sedangkan nikah *Misyār* berakhir ikatan pernikahan karena ucapan talak dari seorang suami.
- e. Antara suami dan istri tidak saling mewarisi jika tidak disyaratkan dalam akad. Sedangkan nikah *Misyār* disyaratkan atau tidak, antara suami dan istri tetap saling mewarisi.

C. NIKAH *MISYĀR* DAN PERBEDAANNYA DENGAN NIKAH WISATA

Sebagaimana yang telah penulis uraikan sebelumnya bahwa nikah

¹⁶⁰ Al-Nawawi, *al-Majmu'*, (Maktabah Syamilah Ishdar 3.8 v. 10600, 2009), h. 254.

Menurut penelitian Surahman, praktek nikah wisata yang terjadi di daerah puncak Kabupaten Bogor sudah menjadi kebiasaan para turis baik lokal maupun mancanegara, terutama turis Timur Tengah marak berdatangan sejak tahun 1992-an, mereka berdatangan pada bulan-bulan tertentu yaitu pada bulan Mei, Juni, dan Juli. Di daerah puncak Kabupaten Bogor terdapat sebuah desa Tugu Selatan, di situ ada sebuah kampung yang bernama Sampay atau yang lebih di kenal dengan nama Warung Kaleng merupakan salah satu dari 3 kampung yang berada di Kilometer 84 dengan panjang tidak lebih dari 50 Meter jalur menuju puncak. Di daerah tersebut terdapat banyak sekali warung dan villa yang berjejer di sebelah kanan kiri jalur. Para Turis Timur Tengah datang ke Indonesia khususnya ke Desa Tugu Selatan untuk menikmati hiburan dan wisata alam, mereka tinggal dan menginap di villa kurang lebih 1 Minggu hingga sampai 1 Bulan.¹⁶⁴

Keberadaan turis-turis Timur Tengah di kampung Sampay menimbulkan pro dan kontra, soalnya di satu sisi wilayah tersebut dikenal sebagai salah satu tempat nikah wisata atau yang dikenal kawin kontrak untuk memuaskan nafsu birahi dengan banyaknya para pekerja seks komersial, tapi di satu sisi lain dengan banyaknya turis tersebut memberikan pengasilan yang banyak bagi sebagian warga kampung tersebut. Pada dasarnya warga kampung Kaleng menolak adanya kawin wisata dan tempat prostitusi karena bertentangan dengan akidah. Para wanita pelaku kawin wisata tersebut bukan warga setempat melainkan dari luar desanya. Para turis Timur Tengah tidak bedanya dengan turis Eropa, Amerika, dan yang lainnya datang ke Bali untuk menikmati wisata alam dan sebagainya, dan mereka tidak menutup kemungkinan menginginkan pelayanan seks, di Bali pelayanan seks lebih bebas tersedia, di puncak pun tidak jauh bedanya dengan di Bali, para turis Timur Tengah datang kesini untuk menikmati suasana alam dan ramah tamah masyarakat setempat. Kemungkinan juga mereka membutuhkan pelayanan seks, dan pelayan seks ini mereka datangkan dari luar Desa Tugu Selatan. Menurutnya pernikahan yang terjadi di puncak itu tidak ada bedanya dengan prostitusi, hanya saja

¹⁶⁴ Surahman, *Praktek Nikah Wisata Di Puncak*, h. 56.

pernikahan permanen, penetapan batas waktu dapat merusak akad yang diucapkan, maka dalam nikah wisata merupakan suatu keharusan.¹⁶⁸

d. Mas Kawin

Mas kawin yang ada dalam nikah wisata sesungguhnya adalah sebagai ongkos untuk membayar kesenangan yang telah didapatkan dari tubuh wanita yang disewakan. Hal ini berbeda dengan pemberian mas kawin yang ada dalam nikah permanen selain sebagai simbol penghalalan hubungan antara pihak dan juga simbol pengakuan atas kewenangan istri dalam lapangan harta.

Dari beberapa gambaran nikah wisata sebagaimana tersebut di atas dapat diambil kesimpulan bahwa melalui nikah wisata seseorang pria hanyalah menempatkan “istri” sebagai wanita sewaan yang dapat ditinggal begitu saja setelah waktu yang diperjanjikan berakhir dan nafsu biologis si pria terpenuhi, praktek nikah ini tanpa ada wali dari perempuan.

Fenomena pernikahan jenis ini lebih banyak digandrungi oleh pelancong dari Timur Tengah dengan alasan untuk menghindari perbuatan zina. Berbeda dengan wisatawan dari Eropa yang tidak mengenal konsep zina seperti yang ada di dalam Islam, pelancong Timur Tengah merasa tidak nyaman dengan hal itu. Oleh sebab itu satu-satunya jalan yang mereka tempuh adalah dengan melakukan nikah kontrak dengan prosedural yang sama dengan nikah biasa sehingga secara “agama” mendapatkan pelegalan dan mereka berlindung di balik itu. Adapun yang menjadi pelaku dari pihak perempuan ada yang gadis dan ada pula yang sudah janda. Menurut penelusuran *Gatra* kebanyakan pelancong memesan yang masih perawan.¹⁶⁹

Masalah ini menjadi perhatian Majelis Ulama Indonesia (MUI) sehingga perlu untuk mengeluarkan fatwa. Dalam Musyawarah Nasional (Munas) VIII MUI di Twin Plaza, Jakarta 25-28 Juli, membahas 7 (tujuh) materi dari 15 (lima belas) usulan fatwa yang akan diverifikasi tim materi fatwa MUI Pusat. Salah satu dari 7 (tujuh) materi itu adalah tentang nikah wisata.

¹⁶⁸ *Ibid.*

¹⁶⁹ Tim Publikasi *Gatranews*, *Kontrak Syahwat Jalur Puncak*, <http://www.gatra.com>, diakses 16 September 2015.

kemuliaan. Secara hukum, nikah *Misyār* sah adanya, karena memenuhi semua rukun dan syarat nikah yang sah.¹⁷⁹ Pengguguran sebagian hak oleh istri dengan kerelaannya itu sama sekali tidak mempengaruhi sahnyanya pernikahan. Karena Saudah binti Zam'ah ra pernah merelakan sebagian haknya berupa pembagian jatah giliran untuk diberikan kepada 'Aisyah ra. Hal ini seperti yang disebutkan dalam hadis Al-Bukhari:

عن عائشة: أن سودة بنت زمعة وهبت يوماً لعائشة، وكان النبي صلى الله عليه وسلم يقسم لعائشة بيومها ويوم سودة¹⁸⁰

Artinya: Dari 'Aisyah Bahwasannya Saudah binti Zam'ah telah memberikan jatah gilirannya kepada 'Aisyah, dan Nabi shallallaahu 'alaihi wa sallam telah menggilir 'Aisyah dengan jatah giliran harinya ditambah jatah giliran hari Saudah. (HR. Al-Bukhari).

Menurut Syaikh Wahbah Zuhayli sebagaimana dikutip Usamah Umar Sulaiman Al-Asyqāri bahwa nikah *Misyār* sah hukumnya, tetapi makruh:

ومن الذين قالوا بإباحته أيضا مع الكراهة: الدكتور وهبة الزحيلي. يقول: «هذا الزواج صحيح غير مرغوب فيه شرعا. لأنه يفتقر إلى تحقيق مقاصد الشريعة الإسلامية في الزواج من السكن النفسي والإشراف على الأهل والأولاد ورعاية لأسرة بنحو أكمل¹⁸¹

Artinya: Sebagian Ulama yang membolehkan nikah *Misyār* adalah Dr. Wahbah Zuhaili, beliau berpendapat nikah ini adalah sah tetapi tidak disukai dalam syara', karena kurang mencapai tujuan syariat Islam dalam menikah, terkait ketenangan jiwa, bimbingan terhadap keluarga dan anak, dan perhatian terhadap keluarga dengan sempurna.

Berikutnya ulama kontemporer yang membolehkan nikah *Misyār* adalah 'Abd al-'Azīz bin Bāz. Sebagaimna yang dikutip Abdul Mālik Bin

¹⁷⁹ Abdul Mālik Bin Yūsuf Al-Mutlāq, *Zāwaj al-Misyār Dirasah Fiqhiyyah*, h. 117.

¹⁸⁰ Muḥammad Ibn Ismā'īl al-Bukhārī, *Sahīh Bukhārī*, h. 142.

¹⁸¹ Usamah Umar Sulaiman Al-Asyqāri, *Muštajaddad Fiqhiyyah*, h. 261.

Yūsuf Al-Mutlaq tentang pernikahan ini bahwa ‘Abd al-‘Azīz bin Bāz pernah dipertanyakan tentang nikah hukum *Misyār* dan ia menjawab:

لا حرج في ذلك إذا استوفى العقد الشروط المعتبرة شرعاً، وهي وجود الولي ورضا الزوجين، وحضور شاهدين عدلين على إجراء العقد، وسلامة الزوجين من الموانع؛ لعموم قول النبي صلى الله عليه وسلم: (أحق ما أوفيتم من الشروط أن توفوا به ما استحلتم به الفروج)؛ وقوله صلى الله عليه وسلم: (المسامون على شروطهم)، فإذا اتفق الزوجان على أن المرأة تبقى عند أهلها، أو على أن القسم يكون لها نهاراً لا ليلاً، أو في أيام معينة، أو ليالي معينة: فلا بأس بذلك، بشرط إعلان النكاح، وعدم إخفائه¹⁸²

Artinya: Tidak mengapa jika akadnya memenuhi syarat-syarat yang telah disepakati secara syar’i, yaitu adanya wali, keridhaan kedua suami-istri (laki-laki dan wanita) tersebut, adanya dua orang saksi yang ‘adil atas pelaksanaan akad, dan bersihnya calon istri dari larangan-larangan. Kebolehan hal itu berdasarkan keumuman sabda Nabi saw.: “Sesungguhnya syarat yang paling berhak untuk dipenuhi adalah apa yang dengannya kalian menghalalkan farji (yaitu pernikahan)”. Dan juga sabda beliau yang lain: “Orang-orang muslim itu tergantung kepada syarat-syarat yang mereka sepakati”. Apabila kedua suami-istri itu sepakat bahwa istrinya tetap boleh tinggal bersama kedua orang tuanya, atau bagiannya di siang hari saja bukan di malam hari, atau pada hari-hari tertentu, atau pada malam-malam tertentu; maka tidak mengapa akan hal itu. Dengan syarat, pernikahan tersebut harus diumumkan, tidak boleh dirahasiakan.

Sedangkan menurut Nāsir al-Dīn al-Albani nikah *Misyar* hukumnya haram, sebagaimana dikutip Usamah Umar Sulaiman Al-Asyqārī bahwa ada dua alasan diharamkan nikah *Misyār*, yaitu:

¹⁸² Abdul Mālik Bin Yūsuf Al-Mutlaq, *Zawāj al-Misyār Dirasah Fiqhiyyah*, h. 112.

1. أن المقصود من النكاح هو " السكن " كما قال تعالى : وَمِنْ آيَاتِهِ أَنْ خَلَقَ لَكُمْ مِنْ أَنْفُسِكُمْ أَزْوَاجًا لِتَسْكُنُوا إِلَيْهَا وَجَعَلَ بَيْنَكُمْ مَوَدَّةً وَرَحْمَةً إِنَّ فِي ذَلِكَ لآيَاتٍ لِقَوْمٍ يَتَفَكَّرُونَ (الروم/ ١٢ ، وهذا الزواج لا يتحقق فيه هذا الأمر¹⁸³

Artinya: Maksud dari pernikahan adalah tercapainya ketentraman sebagaimana yang difirmankan Allah ta'ala : "Dan di antara tanda-tanda kekuasaan-Nya adalah Dia menciptakan untukmu istri-istri dari jenismu sendiri, supaya kamu cenderung dan merasa tenteram kepadanya, dan dijadikan-Nya di antaramu rasa kasih dan sayang" (QS. Ar-Ruum : 21). Sedangkan pernikahan semacam ini tidak mewujudkan demikian.

2. أنه قد يقدر للزوج أولاد من هذه المرأة ، وبسبب البعد عنها وقلة مجيئه إليها سينعكس ذلك سلباً على أولاده في تربيتهم وخلقهم¹⁸⁴

Artinya: Boleh jadi Allah ta'ala mentaqdirkan si suami mendapatkan anak dari istrinya sebagai hasil dari pernikahan ini, lalu dengan sebab jauh dan jarangnyanya bertemu, maka akan menyebabkan dampak buruk bagi anak-anaknya di dalam urusan pendidikan dan akhlaq.

Al-Asyqārī menambahkan bahwa pernikahan *Misyār* tidak dapat mewujudkan orientasi-orientasi pernikahan, seperti hidup bersama, menjalin kasih sayang, cita-cita memiliki keturunan dan perhatian terhadap istri dan anak-anak, serta tidak adanya keadilan di hadapan istri-istri. Terlebih lagi, adanya unsur penghinaan terhadap kaum wanita dan terkadang mengandung muatan untuk menggugurkan hak istri atas pemenuhan kebutuhan biologis, nafkah, dan lain-lain.¹⁸⁵

Menurut Al-Asyqārī argumentasi ulama yang mengharamkan nikah *Misyār* ini bahwa nikah *Misyār* menyebabkan suami tidak punya rasa tanggung jawab keluarga. Akibatnya, suami akan dengan mudah menceraikan istrinya,

¹⁸³ Usamah Umar Sulaiman Al-Asyqārī, *Muštajaddad Fiqhiyyah*, h. 182.

¹⁸⁴ *Ibid.*

¹⁸⁵ *Ibid.*, h. 181.

Faisal, S. HI, M. HI

Menurut Al-Nasymi nikah *Misyār* ini seolah-olah merupakan perkawinan yang terbatas masanya sama seperti nikah mut'ah dan nikah muhallil, sebab suami yang mendatangi kediaman isteri pada suatu ketika dia akan berangkat lagi dari kediaman istrinya. Maka besar kemungkinan pernikahan, ini tidak bisa dilanjutkan dan berakhir.

Shaykh Abū Mālik Kamal bin al-Sayyid Salīm berpendapat bahwa pendapat yang rajih tentang nikah *Misyār* adalah bahwa yang menjadi pangkal perselisihan terletak pada pengajuan syarat untuk mengugurkan kewajiban menafkahi dan tinggal bersama istri, serta pengaruhnya terhadap keabsahan akad. Beliau menyatakan bahwa akad nikah *Misyār* tetap sah dan perkawinannya pun legal, namun syaratnya gugur.¹⁹⁰ Dengan demikian perkawinan ini tetap mengimplikasikan pengaruh-pengaruh syari'at berupa penghalalan senggama, kepastian nasab, kewajiban nafkah dan pembagian yang adil (jika poligami). Dalam hal ini, istri berhak menuntut, namun tidak masalah jika ia dengan sukarela melepaskan hak-hak ini tanpa syarat, sebab itu merupakan haknya.

E. HUKUM NIKAH *MISYĀR* MENURUT PANDANGAN *FIQH SYĀFI'IYYAH*

Sejauh penelusuran penulis terhadap kitab-kitab *Fiqh Syāfi'iyyah*, tidak penulis temukan secara detil tentang status pernikahan *Misyār* karena dalam *Fiqh Syāfi'iyyah* tidak dikenal istilah pernikahan *Misyār*, hanya saja didapatkan menurut fatwa *fiqh* kontemporer. Meskipun demikian bukan berarti *Fiqh Syāfi'iyyah* tidak mampu memberikan jawaban terhadap persoalan tersebut, karena dalam beberapa literatur *Fiqh Syāfi'iyyah* terdapat beberapa konsep yang menurut analisa penulis dapat dikaitkan dengan persoalan yang terjadi dalam pernikahan *Misyār*. Maka oleh sebab itu sebaiknya terlebih dahulu dalam pembahasan ini penulis sebutkan kembali rukun nikah menurut *Fiqh Syāfi'iyyah*, kemudian penulis memberi gambaran pernikahan *Misyār*,

¹⁹⁰ Abū Mālik Kamal bin al-Sayyid Salīm, *Sahih Fiqh Sunnah*, h. 160.

kemudian menanggapinya berdasarkan *Fiqh Syāfi'iyyah*.

Rukun nikah menurut *Fiqh Syāfi'iyyah* sebagaimana yang termaktub dalam kitab *Al-Fiqhu 'Alā Mazahibi Al-Arba'ah* karangan Abdurrahman Al-Jazirī sebagai berikut:

الشافعية قالوا : اركان النكاح خمسة : زوج, زوجة, ولي, شاهدان, صيغة.¹⁹¹
Artinya: Menurut Syāfi'iyyah rukun nikah itu ada lima macam, yaitu : Calon mempelai laki-laki, calon mempelai perempuan, wali dari pihak calon mempelai perempuan, dua orang saksi, sighat.

Jadi *Fiqh Syāfi'iyyah* menggaris bawahi sahnya nikah bila terpenuhi rukunnya, yaitu calon mempelai laki-laki, calon mempelai perempuan, wali dari pihak calon mempelai perempuan, dua orang saksi, sighat (*ijāb* dan *qabūl*). Sedangkan pernikahan *Misyār* ini dilakukan sebagaimana layaknya sebuah pernikahan biasanya, yaitu pernikahan yang memenuhi segala rukun dan syaratnya, dilakukan karena suka sama suka, ada walinya, ada saksinya, dan ada maharnya. Hanya saja, sang isteri merelakan beberapa haknya tidak dipenuhi oleh suaminya, misalnya hak nafkah, atau hak gilir, atau tempat tinggal. Ada juga mengistilahkan nikah *Misyār* ini dengan “nikah dengan niat talak” (*al-nikāh binniyyah al-talāq*). Disebut dengan nikah dengan niat talak, karena biasanya pria yang melakukan praktek nikah ini tidak ada tujuan pernikahan yang lestari dan untuk waktu selamanya, tetapi hanya untuk tempo tertentu saja seperti satu malam, seminggu dan sebagainya, tetapi keinginan mentalak dalam tempo tertentu tersebut tidak diucapkan secara verbal dalam akad nikah. Biasanya mereka melakukan kesepakatan dulu sebelum akad, tetapi kesepakatan yang telah dibuat tersebut tidak disebut dalam akad nikah.

Untuk menjawab apakah nikah *Misyār* ini sah atau tidak, penulis mencoba memberikan keterangan berdasarkan *Fiqh Syāfi'iyyah*, yaitu kitab *Syarah Muslīm*:

¹⁹¹ Abdurrahman al-Jazirī, *Al-Fiqhu 'Alā Mazahibi Al-Arba'ah ...*, h, 12.

وَأَمَّا شَرْطٌ يُخَالِفُ مُقْتَضَاهُ كَشَرْطِ أَنْ لَا يُقْسِمَ لَهَا وَلَا يَتَسَرَّى عَلَيْهَا وَلَا يُنْفِقُ عَلَيْهَا وَلَا يُسَافِرُ بِهَا وَنَحْوِ ذَلِكَ فَلَا يَجِبُ الْوَفَاءُ بِهِ بَلْ يُلْغَوُ الشَّرْطُ وَيَصِحُّ التَّكَاحُ بِمَهْرٍ الْمَثَلِ لِقَوْلِهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ كُلُّ شَرْطٍ لَيْسَ فِي كِتَابِ اللَّهِ فَهُوَ بَاطِلٌ¹⁹²

Artinya: Adapun syarat yang menyalahi kehendaki akad nikah seperti syarat tidak memberikan jatah pembagian malam bagi isteri, tidak mengunjungi pada waktu malam, tidak memberikan nafkah atau tidak melakukan musafir bersamanya ataupun lainnya, maka tidak wajib memenuhinya, bahkan lagha (ada penyebutannya seperti tidak ada) syarat tersebut dan sah nikahnya dengan mahar mitsil, karena sabda Nabi saw. : “Setiap syarat yang tidak pada kitab Allah, maka itu adalah batal”.

Hal serupa juga didapatkan dalam kitab al-Muhazzab karangan Syaikh Syairazi:

وان شرط أن لا يتسرى عليها أو لا ينقلها من بلدها بطل الشرط لانه يخالف مقتضى العقد ولا يبطل العقد لانه لا يمنع مقصود العقد وهو الاستمتاع، فإن شرط أن لا يظأها ليلا بطل الشرط لقوله صلى الله عليه وسلم (المؤمنون على شروطهم الا شرطا أحل حراما أو حرم حلالا) فإن كان الشرط من جهة المرأة بطل العقد، وان كان من جهة الزوج لم يبطل، لان الزوج يملك الوطئ ليلا ونهارا وله أن يترك، فإذا شرط أن لا يظأها فقد شرط ترك ماله تركه والمرأة يستحق عليها الوطئ ليلا ونهارا، فإذا شرطت أن لا يظأها فقد شرطت منع الزوج من حقه، وذلك ينافي مقصود العقد فبطل¹⁹³

Artinya: Seandainya disyaratkan (dalam akad nikah) tidak mengunjungi isterinya pada waktu malam hari atau tidak memindahkan isterinya

¹⁹² Imām al-Nawawī, *Syarah Muslīm*, IX, (Maktabah Syamilah Ishdar 3.8 v. 10600, 2009), h. 288.

¹⁹³ Abū Ishāq al-Syairazī, *Majmū' Syarh al-Muhazzab*, Juz. XVII, (Maktabah Syamilah Ishdar 3.8 v. 10600, 2009), h. 357.

Faisal, S. HI, M. HI

dari negerinya, maka syaratnya itu batal, karena syarat tersebut menyalahi kehendaki akad dan tidak batal akad nikah, karena tidak mencegah maksud akad, yaitu bermesraan dengan isteri. Karena itu, seandainya disyaratkan tidak menyetubuhinya pada waktu malam, maka batal syaratnya, karena sabda Nabi saw. : “Orang-orang beriman atas syarat mereka kecuali syarat yang menghalalkan yang haram dan yang mengharamkan yang halal.” Maka jika syarat itu dari pihak isteri, maka batal akadnya dan jika dari pihak suami, maka tidak batal akadnya, karena suami memiliki hak menyetubuhi pada waktu malam dan siang, sedangkan suami boleh meninggalkan haknya itu, karena itu jika suami mensyaratkan tidak menyetubuhi isterinya, maka suami tersebut mensyaratkan meninggalkan sesuatu yang boleh baginya meninggalkannya. Adapun si isteri berkewajiban atasnya untuk menerima disetubuhi pada waktu malam dan siang, karena itu jika isteri mensyaratkan tidak menyetubuhinya, maka isteri tersebut sudah mensyaratkan mencegah suami dari haknya, sedangkan yang demikian itu menafikan maksud akad, karena itu batal akadnya.

Menurut *Fiqh Syāfi’iyyah*, apabila seorang perempuan menikah dengan syarat suaminya tidak mengeluarkannya dari rumah ayahnya, jika syarat tersebut bukan dalam diri akad, maka tidak ada pengaruh apapun, baik syaratnya itu disebut sebelum akad ataupun sesudahnya. Maka tidak melazimkan sesuatupun. Atau syarat tersebut disebut dalam akad, seperti “Aku kawinkan kamu dengan anakku dengan syarat tidak kamu keluarkannya dari rumahku, maka sah akad nikah dan lagha syaratnya, tetapi fasid *musamma* maharnya (penyebutan maharnya), karena itu lazim mahar mitsil. Hal ini juga berlaku sama pada setiap syarat yang tidak mencederai maksud nikah.¹⁹⁴ Kemudian menurut Imam Al-Nawawī dalam Syarah Muslīm:

قَالَ الْقَاضِي وَأَجْمَعُوا عَلَى أَنَّ مَنْ نَكَحَ نِكَاحًا مُطْلَقًا وَنَيْتَهُ إِلَّا يَمُكُثَ مَعَهَا إِلَّا مُدَّةً

¹⁹⁴ *Ibid.*, h. 358.

Faisal, S. HI, M. HI

نَوَاهَا فَنِكَاحَهُ صَحِيحٌ حَلَالٌ ، وَلَيْسَ نِكَاحٌ مُتْعَةً ، وَإِنَّمَا نِكَاحُ الْمُتْعَةِ مَا وَقَعَ بِالشَّرْطِ
الْمَذْكُورِ ، وَلَكِنْ قَالَ مَالِكٌ : لَيْسَ هَذَا مِنْ أَخْلَاقِ النَّاسِ ، وَشَدَّ الْأَوْزَاعِيُّ فَقَالَ
: هُوَ نِكَاحٌ مُتْعَةٌ ، وَلَا خَيْرَ فِيهِ . وَاللَّهُ أَعْلَمُ¹⁹⁵

Artinya: Al-Qādlī berkata: Para ulama telah bersepakat bahwa siapa saja yang melakukan nikah secara mutlaq dengan niat (dalam hati) hanya akan bersamanya dalam waktu terbatas, maka nikahnya sah dan halal. Ini bukan nikah mut'ah. Nikah mut'ah adalah nikah yang dilaksanakan disertai syarat yang disebutkan. Akan tetapi Malik berkata : 'Ini tidak termasuk akhlaq manusia (generasi salaf)'. Sedangkan Al-Auza'i mempunyai pendapat yang berbeda, dimana ia berkata : 'Hal itu adalah nikah mut'ah dan tidak ada kebaikan di dalamnya'. Wallaahu a'lam".

Berdasarkan keterangan-keterangan ulama *Syāfi'iyyah* di atas, dapat dipahami bahwa apabila dalam sebuah akad nikah disebut syarat, tetapi penyebutannya dilakukan di luar akad, baik sebelum atau sesudah akad, maka syarat tersebut tidak mengikat siapapun dan tidak ada dampak hukumnya, karena syarat yang disebut di luar sebuah akad tidak lazim dipenuhi. Apabila syarat tersebut disebut dalam diri akad, maka ini ada rinciannya, yakni apabila syarat yang disebutkan itu menyalahi *muqtadha* akad, tetapi tidak menafikan maksud akad, seperti tidak memberikan nafkah, suami tidak boleh membawa isteri meninggalkan rumah ayahnya, maka sia-sia syaratnya, namun sah akadnya. Adapun apabila syaratnya menafikan maksud akad seperti bermesraan atau bersetubuh dengan isteri, maka tidak sah akadnya. Namun demikian apabila persyaratan tidak bermesraan atau bersetubuh dengan isteri dilakukan oleh pihak suami, maka akadnya sah, karena bermesraan atau bersetubuh merupakan hak suami, karena itu suami boleh menggunakan haknya dan boleh juga meninggalkannya. Adapun apabila dilakukan oleh pihak isteri, maka akadnya tidak sah. Karena isteri tidak boleh mencegah hak suami.

Sebuah akad nikah dengan niat (dalam hati) hanya akan bersamanya

¹⁹⁵ Imām Al-Nawawī, *Syarah Muslīm*, h. 259.

di luar akad, maka persyaratan tersebut tidak wajib dipenuhi. Kalau disebut di dalam akad, maka persyaratan tersebut lagha (sia-sia, adanya persyaratan tersebut seperti tidak ada) dan akadnya tetap sah. Mahar pernikahan itu kembali kepada mahar mitsil (bukan mahar yang disebut dalam akad, tetapi kembali kepada jenis dan ukuran yang sesuai dengan status dan kedudukan isteri).

2. Kalau nikah *Misyār* dimaknai dengan nikah dengan niat talak, maka pernikahan dengan makna ini juga sah juga, karena niat saja tidak memberi pengaruh terhadap keabsahan suatu pernikahan.

F. PENUTUP

Terdapat persamaan dan perbedaan yang sangat mendasar antara nikah *Misyār* dan nikah *Mut'ah*, persamaannya adalah dari segi kedua pernikahan tersebut suami tidak memberikan nafkah kepada istrinya. Sedangkan segi perbedaannya adalah: sighat, ada wali dan saksi, tidak ada pembatasan waktu, berakhirnya ikatan pernikahan karena ucapan talak dari seorang suami, dan antara suami istri tetap saling mewarisi. Begitu juga dengan nikah wisata juga terdapat perbedaan yang signifikan, yaitu: nikah wisata dilakukan sama seperti nikah *Mut'ah* yaitu dalam pembatasan waktu tertentu dalam kurun waktu wisata suami, sedangkan nikah *Misyār* tidak seperti itu, Wali dalam nikah wisata adalah wali bayaran, yaitu wali yang dikondisikan untuk sekedar memenuhi aturan formal. Sedangkan nikah *Misyār* wali nikahnya adalah wali nasab atau wali *'adal*. Pada sebagian praktek nikah wisata kadang-kadang sighat ijabnya langsung diucapkan istri tanpa wali dan saksi, sedangkan nikah *Misyār* ijabnya dilakukan oleh wali perempuan. Dalam nikah wisata, nafkah istri diberikan oleh suaminya, sedangkan nikah *Misyār* tidak demikian.

Fatwa ulama kontemporer tentang hukum nikah *Misyār* memiliki pandangan hukum yang berbeda, sebahagian kelompok membolehkan nikah *Misyār*. Sedangkan sebagian lagi menyatakan bahwa hukumnya haram, dan sebagian lainnya *tawaqquf* (abstain). Perbedaan pendapat tersebut karena dalam penetapan kriteria keabsahan nikah.

